

Sur 342 familles désunies, j'en ai compté 320 qui n'allaient jamais à la messe ; sur 417 jeunes gens, désespoir et déshonneur de leurs familles, 12 seulement fréquentaient l'Eglise ; sur 23 banqueroutiers, pas un n'allait à la messe ; sur 25 enfants sans cœur pour leurs vieux parents, 24 n'ont pas fait leurs Pâques depuis leur première communion.

J'étais écrasé sous le poids de ces chiffres que j'ai constatés moi-même, et cependant, l'avouerais-je ? j'éprouvais au fond du cœur une certaine satisfaction en voyant que le bon Dieu faisait justice, même ici-bas, des révoltés qui l'abandonnent, le méprisent et profanent sa sainte loi.

EN CHINE. — MŒURS ENVIABLES

« La Chine est un pays charmant. » On y destitue les fonctionnaires avec une maestria qui devrait stimuler l'émulation.

Voici, extraites de « L'Officiel » Chinois, à titre d'illustration, quelques destitutions de personnages publics, qui n'ont rien de banal.

Yang-Ting-Sing est destitué pour cause de « stupidité » ;

Yuou-Lang-Stuen, pour cause de « lenteur » ;

Tang-Ye-Houn, « pour manque de compassion » ;

Ma-Leng-Long, pour cause de « péculat » ;

Hou-Ton-Hang, « parce qu'il ne cessait de mentir » ;

Stai Pao-Long, pour cause de « paresse ».

Et la Chine passe pour un pays arriéré ! . . .

LES LIVRES

FRANC-NOHAIN et PAUL DELAY. *Histoire anecdotique de la Guerre de 1914-1915*. Vol. 3: *Les Alsaciens-Lorrains et les Étrangers au service de la France*. Paris (P. Lethielleux, 10, rue Cassette). In-12, 124 pages. Prix : 0.60 franc.

La publication de l'*Histoire anecdotique de la Guerre de 1914-1915*, se poursuit sans interruption et toujours avec le même succès.

Le troisième volume : *Les Alsaciens-Lorrains et les Étrangers au service de la France*, sera très goûté. A tour de rôle on y voit défiler d'abord les *Alsaciens-Lorrains*, puis les *Italiens*, les *volontaires grecs*, les *volontaires suisses*, les *volontaires des États-Unis*, et même des *Allemands des Autrichiens* et des *Turcs*. Les auteurs ont su retracer, avec les détails et les précisions utiles, le magnifique élan qui révéla à la France, à l'heure tragique, tant d'amis inconnus et dota son armée de précieux renforts que le recrutement n'avait jamais pu prévoir. On évalue à 32,296 le nombre des étrangers qui se sont enrôlés dans l'armée française, dans la période comprise entre le 21 août 1914 et le 1er avril 1915. Ce bel hommage rendu à la France par des hommes de tant de nationalités diverses n'est-il pas en faveur de la justice de sa cause ?